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首先，河海大學王凱教授和我們介紹了秦淮河悠久的歷史，那因為起源的早，

所以秦淮河流域保留了許多重要的歷史，然而周圍水患頻繁，因此治水的工程

及技術相對而言，在大陸就顯得非常重要了。像是很多中國國家級的水利工程

皆為河海大學讀這門專業的人才，因此河海大學的水利工程相關科系佔有一席

之地。接著，河海大學的仲淑欣教授，想我們介紹了人工智能時代的商業倫理

和隱私數據治理，這個議題非常地貼近生活，現今人工智能應用廣泛，不論是

餐廳的 AI 帶位亦或者是 AI 語音客服，AI 已經滲透到我們的生活造成個人資料

還有隱私上的擔憂了，所以老師也說明了雖然他帶給我們生活上的便利但也須

知道如何正確的運用這些資源。最後，我覺得很有趣的是兩位教授表示可以將

將秦淮河流域水利工程的技術與人工智能結合，像是變成 3D 透視圖投放給大

家看，在往後治水方面也會有不少幫助，可能知道哪裡發生水患等等問題。 

 

接者，下午我們開始進行與河海大學學生交流的活動，指導我們的教授是陳超

老師，為了要緩和緊張的氣氛，老師首先先做一段自我介紹，以及他研究領域

的知識背景分享。老師主要的研就領域為領導力和創造力，前者在探討謙卑領

導，一開始不太理解，經過老師詳細的舉例和說明，了解到所謂的這種領導方

式，是上級能夠良好的與下屬溝通，但又不失其作為領導的威嚴；後者在探討

影響創造力的因素可能源自於專業背景、相同興趣、工作環境等等，還有一個

專有名詞是現代社會很常出現的現象不僅在中國，台灣也有同樣的問題，叫做

未充分就業感知（亦稱作自知過高感知），因現在的年輕族群高成不願低就，容

易感到自身龍困淺灘，使公司人才流動和勞工就業受到影響，我覺得這類型的

議題滿值得去研究如何解決社會現象。除此之外，老師目前正在唸博士後，因

為我們對於學術研究沒什麼概念，所以老師和我們分享在做研究的時候，需要

瞭解現實中的現象，像是急需解決的問題、能夠幫助企業解決難題等，以此作

為研究議題，去達成最終目標推動研究和社會發展。 

 

經過陳超老師精彩的分享後，我們也緊接著進行與碩博生之間的交流。我們這

組先以台灣的企業-捷安特的商業介紹作為開端，從這個主題進而探討延伸相關

議題，像是中國的就業環境競爭非常激烈，因為人力供給遠過於需求，所以學

生不斷追求更高的學歷碩士、博士甚至博士後，不過我認為也因為中國學生不

斷向上的知識追求，讓他們在勞動市場有一定的競爭優勢。在中國的勞動市場

中，部分工作對於學歷背景也有一定的要求，我和一位唸財務專業碩士的學姊



聊天，她提到唸碩士原因是因部分高階高薪公職需有碩士學位才能考取，然

而，有一位唸人資碩士的學姊分享，其實現在有些中國大企業人資反而會找學

士生，是因為學歷越高的學生相對要求也越高，而且學士生也較願意做事和學

習。最後，碩博生的學長姐也反饋我們，他們認為相較於台灣的差異，在於台

灣的企業偏好員工能理論與實務並用，而我們也更渴望經驗上的學習，和他們

不斷向上追求理論的研究有些不同，但我認為他們給予我們的知識分享值得我

們去思考和學習，並吸收成為我的養分，我覺得這場交流活動獲益非常多。 

 

4/2 我們參訪了兩間中國的大企業，第一間是中國通信服務公司，中通服是中國

規模最大、業務範圍最全的信息與媒體運營商的服務商，透過影片和內部員工

介紹，了解他們的業務範圍涵蓋甚廣，包括了電信基建服務（設計、施工和項

目監理）、業務流程外判服務（信息技術基礎設施管理「網絡維護」、通用設施

管理「物業管理」、供應鏈和商品分銷）及應用、內容及其他服務（系統集成、

軟件開發及系統支撐、增值服務等），他們所展示先進的技術和互動式設備，更

是讓我大開眼界，也難怪能在中國大企業中佔有一席之地。第二間我們到了江

蘇省蘇豪控股集團，集團一開始以蠶繭、絲綢起家，所以在展間不只能看到蠶

繭、蠶絲，還有華麗的絲綢、紡織和旗袍。後續他們也不斷擴大業務範圍，以

蠶繭、絲綢、服裝生產和國際貿易為主業，同時涉足實業投資、房地產、資本

運作等業務領域，這兩家企業的公司規模大到讓我很震驚，我們可以說是小巫

見大巫了。 

 

4/3 我們第一間先去參訪了比亞迪常州廠，這個品牌目前為全球電動車產量世界

第一，甚至超越了特斯拉，因此聽院長提及時，就很好奇比亞迪是如何成為電

動車銷量的龍頭。一進入工廠，印入眼簾即是相當大規模的生產工廠，以及井

然有序的工作分配和現代化的設備，有人工及機械組裝，可以看到的是每個組

裝區域上方的螢幕都會顯示其良率和不良率，經過一系列組裝完成後，仍需要

通過測試才能將產品銷售到市場中，其嚴格的品質管理卻能有如此高的生產量

（日產量約 3000 輛）實在令人震驚和佩服。接著，我們前往第二家工廠為昆山

百創光電，其主要產品是攝像頭模組，應用於筆記型電腦、手機和平板電腦。

在參觀的過程，主管像我們說明其在產品的品質管理上相當嚴格，像是細紋、

髒污、灰塵等等都不能出現在鏡頭上面，會影響整體照出來的樣子，所以需要

經過一系列的檢查和測試，最後才能將產品送到客戶手裡。我覺得這兩家公司

都讓我了解到原來我們以前上課在學習的全面品質管理課程，就是和這些產品

製作息息相關。 



 


